



Conférence
Université Paris 8, 29 février 2024, 18h
Amphi MR002 (Maison de la recherche)

SANDRO MEZZADRA

(Université de Bologne /

Chaire internationale de philosophie contemporaine,
Université Paris 8)

**BORDERING MOBILITY, BORDERING THE WORLD.
RETHINKING THE NEXUS BETWEEN BORDERS AND
MIGRATION IN HARD TIMES**
**MOBILITÉ FRONTALIÈRE, MONDE-FRONTIÈRE. REPENSER LE
LIEN ENTRE FRONTIÈRES ET MIGRATIONS PAR GROS TEMPS**

Introduction : ANNICK ALLAIGRE

Présidente de l'Université Paris 8

The talk will start by providing conceptual definitions and historical instances of the nexus between borders and migration from the angle of a critical theory of capitalism. The intensification of conflicts involving mobility around and across borders will then be discussed within a global framework and with a specific focus on Europe. The point will be made that such conflicts cannot be considered as pertaining to the margins of established political spaces. They rather cast a shadow on citizenship and the dynamics of labor market both in so-called countries of origin and in countries of destination of migrants. The relations between these countries will also be analyzed from the angle of the border, critically taking stock of the "postcolonial turn" in migration studies as well as of the multiple ways in which increasing "geopolitical" tensions impact on the nexus between borders and migration. The talk will end with an emphasis on the political stakes crisscrossing movements and struggles of migration across (both external and internal) borders as well as with an attempt to flesh out the lineages of a transformative border politics in hard times.

Sandro Mezzadra teaches political theory at the University of Bologna. He is adjunct Professor at the Institute for Culture and Society of the Western Sydney University and at the Center for Cultural Research and Development, Lingnan University, Hong Kong. His recent work has centered on the relations between globalization, migration and capitalism, on contemporary capitalism as well as on postcolonial criticism. He participates in the 'post-workerist' debates being one of the founders of the website www.euronomade.info.

Among his books: *Diritto di fuga. Migrazioni, cittadinanza, globalizzazione* (2006), *La condizione postcoloniale. Storia e politica nel presente globale* (2008), *In the Marxian Workshops* (2018) and *Un mondo da guadagnare. Per una teoria politica del presente* (2020). With Brett Neilson he is the author of *Border as Method, or, the Multiplication of Labor* (2013) and of *The Politics of Operations. Excavating Contemporary Capitalism* (2019).

L'exposé définira d'abord conceptuellement le lien entre frontières et migration et en donnera des exemples historiques, depuis la perspective d'une théorie critique du capitalisme. On discutera ainsi l'intensification des conflits impliquant la mobilité autour des frontières et à travers elles au sein d'un cadre global, en s'attardant plus spécifiquement sur l'Europe. On soutiendra l'idée que ces conflits ne peuvent pas être considérés comme marginaux par rapport aux espaces politiques établis. Au contraire, ils projettent une ombre sur la citoyenneté et sur les dynamiques du marché du travail tant dans les pays dits « d'origine » que dans les pays de destination des migrants. Les relations entre ces pays seront aussi analysées sous l'angle de la frontière : on fera le point de manière critique sur le « tournant postcolonial » dans les études sur les migrations ainsi que sur les multiples façons dont des tensions « géopolitiques » croissantes ont un impact sur le lien entre frontières et migration. On mettra pour finir l'accent sur les enjeux politiques qui s'entrecroisent dans les mouvements et les luttes migratoires à travers les frontières (à la fois externes et internes) et ontentera de faire émerger les grandes lignes d'une politique frontalière transformatrice en ces temps difficiles.

Sandro Mezzadra enseigne la théorie politique à l'Université de Bologne. Il est professeur associé à l'Institute for Culture and Society de la Western Sydney University et au Center for Cultural Research and Development de la Lingnan University de Hong Kong. Son travail a récemment porté sur les relations entre globalisation, migration et capitalisme, sur le capitalisme contemporain ainsi que sur la critique post-coloniale. Il participe au débat « post-opéraïste », et il est l'un des fondateurs du site www.euronomade.info.

Parmi ses livres : *Diritto di fuga. Migrazioni, cittadinanza, globalizzazione* (2006), *La condizione postcoloniale. Storia e politica nel presente globale* (2008), *In the Marxian Workshops* (2018) et *Un mondo da guadagnare. Per una teoria politica del presente* (2020). Avec Brett Neilson il est l'auteur de *Border as Method, or, the Multiplication of Labor* (2013) ainsi que de *The Politics of Operations. Excavating Contemporary Capitalism* (2019).

ZOOM : [HTTPS://UNIBO.ZOOM.US/J/88276298836?PWD=Y2NNQW9ACTH0STVDT1DRBTJZSEZLUT09](https://unibo.zoom.us/j/88276298836?pwd=Y2NNQW9ACTH0STVDT1DRBTJZSEZLUT09)
ID DE RÉUNION : 882 7629 8836 | CODE D'ACCÈS : 094224

UNIVERSITÉ PARIS 8
2, rue de la Liberté – 93200 Saint-Denis
Métro ligne 13 Saint-Denis Université